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2019年9月，在新中国成立70

周年大庆期间，秦怡被授予“人民艺
术家”荣誉称号。1949年以来成千
上万的影、视、剧表演明星里，唯有
她获得这一殊荣，作为一个百年中
国电影史的见证者和卓越的耕耘
者，她自身成就夺目，还照耀无数的
后来者。2022年5月9日，秦怡走完
了她传奇的百岁人生。

对于笔者而言，秦怡是意义非凡的存在。我母亲是

秦怡的忠实影迷。从我记事起，家里有秦怡整版的剧照，

翻开桌上的电影画报，刊登的也是这位拥有无数光环的

大明星的故事。多年后，我在文代会、文联组织的各文艺

会议、活动上见到依旧沉静、美丽的她，每次都隐隐激动，忍

不住和她说起母亲的追星之旅，她含笑地说：“请代我问候

你母亲。”我把问候带给母亲，她摇摇头，说：“不会吧，秦

怡是电影大明星，你是作家，怎么会和她一起呢。”

还有一次，秦怡、叶辛和我一起给获得故事大王奖杯

的孩子颁奖，我请秦怡老师签名，可母亲看着签名将信将

疑。我理解她的感受，她不愿把秦怡看成人间烟火里的一

员，而将她看作电影艺术中的女神，一个遥不可及的偶像。

我们敬重的秦怡在银幕中闪闪发光，说话轻声细语，

但悉心了解她的成长史，发现她的耀眼，最早是从苦水里

泡出来的。

出身南市 巧遇伯乐
秦怡原名秦德和，1922年1月31日出生在上海南

市，按地理范围属于老城厢。上海开埠前的“城厢”，特指

城内及十六铺，也就是老北门、小南门、老西门、小东门等

四个城门围起来的南市。100年前那里就人口稠密，商

业繁华，街两边鳞次栉比的建筑，有充满原汁原味的老上

海的弄堂住宅，低矮的本地房子、石库门、过街楼也随处

可见。街上车水马龙，沿街一些敞开的客堂间能看到殷

实人家的太太在搓麻将，走不远就有剃头摊、酱油店，面

馆、绸布店，街头也有乞讨的、卖艺的、无家可归的，车夫

拉着人力车飞跑。

秦家是南市一带有头有脸的大户人家，住一座独栋

的房子，七上七下，宅院深深，进门两进天井，一个天井是

竖的，一个是横的，穿过天井才进入偌大的客厅，客厅里

立着气派的圆柱。但外人眼里有钱有势的秦家，到了秦

怡父辈那里，因世道不佳，掌管家族经济大权的大伯不善

持家，家境早已没落、潦倒，剩下一个空架子，吃饭、生计

也成问题,而且封建思想严重,让人将秦怡送到育婴堂去

了,幸亏懂事的大姐偷偷把她抱回来。

秦怡16岁那年，抗日之心促使她不管不顾只身去了

武汉，后武汉失守，她辗转来到当时的大后方重庆，继续

找机会去前线抗日。一天，她跟着一个朋友一起去看话

剧《八百壮士》，散场后，朋友去盥洗室，秦怡在剧场大厅

里等侯她。这时，从后台走出了应云卫和史东山两位导

演，他们一边谈论剧本一边走，和长着一双水汪汪的美丽

大眼睛的秦怡擦肩而过，他们已经走过去了，两个人不约

而同地站住了，又回过来望着秦怡。

这两位进步导演成了秦怡的伯乐，他们敏锐

地发现秦怡之美，以及她身上散发的艺术潜质。在

他们和师友的鼓舞下，秦怡就此与表演结缘，也把最初

的名字秦德和，正式改为了秦怡。

气息相投 结缘舒绣文
历经坎坷的秦怡从不娇弱，内心强大，她热爱电

影，不仅坚持下来，还在不停地攀援，向高峰进发，她的

成果和永不停息的努力分不开。

初入表演这行，秦怡悉心观摩，清晰地看到一种演

员利用技巧扮演各式各样的角色，还有一种演员是通

过真实感受演绎某个方面与自己相似的角色。她喜欢

后者，但这不妨碍她要掌握娴熟的表演技巧，她从不在

舒适圈里待着，夜以继日地从剧本里学，在艺术理论中

钻研，在各国影视作品里探讨，像海绵一样汲取好的经

验。

后来秦怡在与白杨、舒绣文、张瑞芳平起平坐，被

称为重庆话剧舞台“四大名旦”后，她没有洋洋得意，而

是看到了自己和好演员之间的差距。她经常用心向身

边的朋友、同事学习、请教，她对同时代的演员舒绣文、

赵丹等佩服有加。

重庆的“四大名旦”中，秦怡和舒绣文最为亲近，在

众多女演员中，舒绣文不算特别漂亮，个子也不够高，

也没有家庭背景，但从一无所有，到名扬四海。

秦怡欣赏舒绣文不仅是演技派，表演格外有张力，

且不失自然和本真，而且这个人是天生的演员，举手投

足之间，魅力无穷。生活里舒绣文并不算多耀眼，但一

站上银幕或舞台，立刻焕发出不同的光彩，自信、从容、

激情，每次上台都能完美地融入到角色之中。舒绣文

出演过《新旧上海》《清明时节》《摇钱树》《热血忠魂》

《保卫我们的土地》《好丈夫》、后来的《一江春水向东

流》《李时珍》等剧，气质高贵，演谁像谁。秦怡欣赏

她，精确地评价道：“舒绣文的表演不是做戏，而是神

似，她在着重塑造人物。”

舒绣文长秦怡7岁，她俩曾同住一个宿舍，舒绣文

像对待小妹妹一样爱护秦怡，和秦怡一起分析剧本，研

究角色，分享经验。总之，这位技压群芳的大演员给了

秦怡很大帮助。舒绣文的人品也给秦怡很大的启迪，

舒绣文在表演界的地位不凡，但在生活中严于律己，宽

以待人，从不傲慢，为人友善。

秦怡在璀璨的银幕时代大显身手，和她本人的优

秀有关，也和她立下的榜样、目标，善于学习他人的长

处有关。这一点，在她和赵丹的相处中也可见一斑。

潜心表演 和赵丹的艺术共鸣
1945年，赵丹从新疆回到山城重庆，与秦怡等人一

起排演茅盾的剧本《清明前后》。当时该剧遭遇国民党

当局的几度禁演。

赵丹既是导演，又是演员，他在禁演声中顶住各

种刁难和压力，带着大家想妙招，机智地对付当局的

检查，坚持在不改原台词的情况下，要把戏演到预定

的日期。

有一晚戏演完后，发现暴雨成灾，积水很深，演员

们住得远，无法走回宿舍。赵丹提议大家到附近的朋

友家中等着雨停，哪想到那夜的风雨彻夜未停。

就这样，赵丹兴高采烈地整夜在畅叙他的创作愿

景，赵丹对艺术如此执着，只要谈艺术创作，美学观念、

创作手法，他从不疲倦。他有善于逗乐的性格，往往在

大家感到疲累、消沉的时刻，他说出一席趣话，立即能

感染大家。

那时的赵丹30岁左右，意气风发，他通宵达旦地大

谈果戈理，谈普希金、莱蒙托夫，谈莎士比亚，谈我国的

许多优秀作家的作品。秦怡静静地坐在一边听着，赵

丹谈作品如此热情洋溢，不可抑制，让秦怡深受感染。

赵丹和大家一直聊到茶水尽，烟碟满灰，窗缝里看

到了曙光，外面雨停了，他才一跃而起说：“好了，大家

去吃早餐，买‘豆腐脑’吃！”

秦怡对这位文艺气质的热诚、幽默的赵丹，印象特

别好。

一晃又过去很久，抗战结束后，秦怡从重庆回到上

海，拍摄《遥远的爱》时，和赵丹演对手戏。

《遥远的爱》由陈鲤庭导演，赵丹、秦怡、吴茵等主

演。影片描述大学教授萧元熙与妻子决裂后，决心把

小女佣余珍改造成一个理想的妻子。

当时秦怡知名度颇高，是明星、大腕了，她在舞台

上滚爬几年，对表演比较自信，但一旦面对赵丹那样的

“戏痴”，她忽而觉得捉襟见肘，有点无法招架。

赵丹在《遥远的爱》中饰演的大学教授萧元熙，那

教授经常手拄拐杖。于是赵丹平日里也手不离拐杖，

平平常常的一根拐棍在赵丹手里竟能变出多种不同的

花样。

秦怡问赵丹：“一根拐杖，你为何白相出介许多

‘花头精’？”赵丹得意地说：“这花头精，是从生活里提

炼出来的。我演那个教授，就要把那个人物拿捏准

了。”秦怡不示弱，赌气地回怼一句：“我演的余珍是一

个从乡下来的佣人，对上海这花花世界一窍不通，不

需要那么多花头精。”赵丹不反驳，讪讪地说：“那好，

你认为不需要‘花头精’，就老老实实演，演像了就是

了。”

影片杀青后，秦怡反复看《遥远的爱》，真正信服赵

丹这个人点子多，探索剧中人物无止境，他善于设想、

思考、表达，他演戏会钻进去，设计出许多人物的外部

动作，从中选择最符合人物需要的。当演员，赵丹既有

天赋，又有研究，还肯潜心，所以他演的大学教授萧元

熙，好像很鲜活，让人一看就记住。

艺术上的臻美和成熟正是秦怡一直追索着的，她

坦率地和赵丹说自己所理解的表演艺术，探讨演员每

个阶段如何用功？如何永无止境地超越？

赵丹说：“塑造人物可以从内在出发，也可以从外

部着手。演戏自然、真实当然好，但还需要有闪光点。”

赵丹的肺腑之言，久久地回响在秦怡耳边，她在琢

磨、提炼，这是他们两位艺术家之间的一种共鸣。

精益求精 唯一一次配音
新中国成立后，秦怡又与勤于学习、肯钻研的赵丹

合拍《林则徐》。赵丹对塑造林则徐这个人物如痴如

醉，那种钻在里面精心刻画、精益求精的精神是少见

的。他不惜给自己加码，常常完成几个镜头后，自我要

求重拍一次。赵丹真像活在角色里了，他通读了许多

有关林则徐的历史书，恨不得每时每刻沉浸在林则徐

的风貌、气质中。为扮演林则徐，他剃掉半个头顶的头

发，还跑遍了广州、沙角，完全进入角色，那一阵，秦怡

和剧组的人都把他当作林则徐看待了。

1953年秦怡和赵丹还有过一次合作，那次是他们

共同完成一部苏联翻译大片《收获》的配音。赵丹担任

配音导演，女主角由秦怡配音。

赵丹做事认真，不留死角，先做了大量的案头工

作，又让秦怡写角色自传，还严格要求声音要还原，甚

至哈一口气也要和原片一样。

影片公映后，褒贬兼有，有配音专家写文章批评配

音配得不好。之前秦怡演的戏都是自己配音，从没有

出过问题，而这次配音《收获》，赵丹和她都百分百地敬

业。她甚至一度产生一种怀疑：是不是自己不具备配

音的条件，南方人普通话不够标准，音色不好听。

后来，冯亦代的夫人安娜出来发表意见，她是著名

的翻译家，曾留学苏联，她观看《收获》后，说配音很好，

简直就像是苏联人说中国话，接近苏联人的声音，在配

音上找到人物的感觉，她对这个影片的配音十分肯定。

这是秦怡唯一的一次配音经历，尽管效果不错，但

她从此老在琢磨，配音应该怎样配才算最好。

其实秦怡和赵丹是一样爱琢磨的，试图找到百分

之一百的完美和艺术从容。或许连秦怡自己也没意识

到，不知不觉中，她早已成为那种勇攀艺术高峰的人，

一棵向上生长、追求艺术最美境界的参天大树。

■四大名旦唯一合影（左起：秦怡、白杨、张瑞芳、舒绣文）

▲ 1954年，秦怡和赵丹、张瑞芳、白杨、舒绣文、
红线女
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